

Update Gynäkologie · Update gynecology*F. Kainer*

- 80 **Fetale Zustandsdiagnostik**
Diagnosis of fetal well-being

Leitthema · Main topic · Review articles*Redaktion: A. Schwenkhagen, Hamburg · K. Schaudig, Hamburg***Neuropsychiatrie und Gynäkologie**

Neuropsychiatrics and gynecology

A. Schwenkhagen · K. Schaudig

- 84 **Einführung zum Thema: Neuropsychiatrische Erkrankungen in Gynäkologie und Geburtshilfe. Herausforderung im klinischen Alltag**
Introduction to the topic: Neuropsychiatric diseases in gynecology and obstetrics. Challenges in the clinical routine

A. Rohde · A. Hocke · C. Schaefer

- 86 **Die Betreuung psychisch kranker Schwangerer. Lösbare Herausforderung in der frauenärztlichen Praxis**
Caring for pregnant women with mental disorders. How to meet the challenge in gynecological practice

A. Dorn · C. Mautner

- 94 **Postpartale Depression. Interdisziplinäre Behandlung**
Postpartum depression. Interdisciplinary treatment

A. Schwenkhagen · K. Schaudig · S. R. G. Stodieck

- 102 **Kontrazeption bei Frauen mit Epilepsie**
Contraception for women with epilepsy

V. Dorsch

- 110 **Die prämenstruellen Syndrome PMS und PMDS. Prämenstruelle dysphorische Störung – Mythos oder behandlungsbedürftige Störung?**
The premenstrual syndromes PMD and PMDD. Premenstrual dysphoric disorder—myth or disorder in need of treatment?

A. Heidbreder · K. Philipp

- 117 **Schlafstörungen in und nach der Perimenopause. Perspektive der Schlafmedizin**
Perimenopausal- and postmenopausal sleep disorders. Perspectives of sleep medicine



© JMI Kerkez / Getty Images / iS

Besonders in der Menopause leiden viele Frauen unter Schlafstörungen. Einen Einblick in die Schlafmedizin erhalten Sie ab ► S. 117 (Symbolbild mit Fotomodell)

Blick zurück · Retrospective*F. Geisthövel*

- 124 **Kommentar zu: Polycystische Ovarien (Stein-Leventhal-Syndrom). Eine Würdigung**
Comments on: Polycystic ovaries (Stein-Leventhal syndrome). An appraisal

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

Empfohlen von der DAGG

- M. Werling · A.J. Weblus · H. Kentenich
- 131 **Psychosomatische Grundversorgung in der Frauenheilkunde**
Basic psychosomatic care in gynecology
- 139 **Fragebogen**
Assessment

DAGG
Deutsche Akademie
für Gynäkologie und Geburtshilfe

**Gynäkologie aktuell · Gynecology today**

H. Seyler

- 142 **Sexuelle und reproduktive Gesundheit von Flüchtlingen und Migrantinnen. Beratung und Versorgung**
Sexual and reproductive health of refugees and migrants. Counselling and care

Bild und Fall · Photo essay

F. Winterholler · A. Wohlfarth · C. Brucker

- 148 **Schwangerschaft als Immunschwäche?**
Pregnancy as immunodeficiency?

Medizinrecht · Medical jurisprudence

C. Spangenberg

- 151 **Zur Stellungnahme des Deutschen Ethikrats „Embryospende, Embryooption und elterliche Verantwortung“**
On the statement of the German Ethics Committee on “Embryo donation, embryo adoption and parental responsibility”

Geschichte der Gynäkologie und Geburtshilfe · History of gynecology and obstetrics

H. Ludwig

- 156 **Paul Zweifel und Fred Kubli. Anwälte des ungeborenen Kindes**
Paul Zweifel and Fred Kubli. Councillors of the unborn child

Verschiedenes · Miscellaneous

- 78 **Magazin · Magazine**
- 82 **Medizinrecht · Medical jurisprudence**
- 147 **Correction · Correction**

Termine · Forthcoming meetings

Impressum · Imprint

Titelbild: © GARO / PHANIE / Science Photo Library

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Gynäkologe ist ein angesehenes Publikationsorgan und wendet sich an Gynäkologen in Praxis und Klinik. Die Zeitschrift bietet aktuelle Fortbildung aus allen Bereichen der Frauenheilkunde und Geburtshilfe einschließlich Themen der Endokrinologie und Reproduktionsmedizin. Ergänzt wird das inhaltliche Spektrum durch interdisziplinäre Fachgebiete und Nachbargebiete wie die Onkologie, Chirurgie oder Innere Medizin sowie durch die Rubrik „Medizinrecht“.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht dabei gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit – der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Die Rubrik „Frauengesundheit in der Praxis“ behandelt fundiert Themen aus dem Arbeitsalltag des niedergelassenen Gynäkologen.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Gynäkologe is a respected publication organ for all gynecologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of gynecology.

The journal offers up-to-date information from all fields of gynecology and obstetrics including topics from the fields of endocrinology and reproductive medicine. The bandwidth of the journal's content is complemented by interdisciplinary and related topics from oncology, surgery, internal medicine, and legal medicine.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Gynäkologe* are reviewed.

Indexed in EMBASE and Scopus